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越雷池

广州队终于集结了。 当年

吹起泡沫时这支球队有多风

光，今天就有多凄惨。

球员顶薪税前60万元 ，全

队年薪总开支1500万元， 广州

队一下将职业顶级联赛球队的

工资标准降低到了20年前 ，还

是当年保级队的水准。 毫无疑问，

这支职业联赛最成功的球队将面

临一个极为艰巨的赛季， 不出意

外的话， 他们很可能整个赛季都

将为保级而战。

由大幅减薪导致的主力球员

全线流失，令广州队已经空心化。

办了多年的恒大足校开始产出可

以参加成人级别比赛的球员 ，但

即便是拉玛西亚， 也不是每个年

龄段球员里都能找到未来的顶梁

柱， 更何况是在足球青训相当薄

弱的中国， 要指望一所刚刚开始

产出成果的足校立即诞生球星 ，

这样的想法太魔幻了。

也别忘了那句名言———“靠

一群孩子你什么都赢不了 ”———

虽然阿兰·汉森用来嘲笑弗格森

的这句话最终打了自己的脸 ，但

这只是偶然的失败。 92班是曼联

罕见的一拨高质量青训球员 ，更

况且， 当年的红魔还留下了坎通

纳、基恩、帕里斯特、埃尔文、舒梅

切尔等一批成熟球星。 在足球世

界里，绝大多数时间中，只靠一群

孩子在成年职业赛场将很难立

足。

这不仅是属于广州队的尴

尬。 俱乐部股改陷入僵局，投资者

经营状况持续恶化， 整个足球市

场也在过去两年里迅速洗去了所

有迷人的色彩，相比三四年前，全

部俱乐部都大幅压缩开支， 过去

一个人的薪水现在要供养十几二

十人。

更大的悲哀是未来。 无论广

州一线队员的整体能力较之以前

下降多少，能拿到俱乐部的顶薪，

至少证明了这位球员能在当今中

国足球排名前200位。 或者看看中

国足协的新一版限薪令， 各队的

顶薪也不过是300万元，又有几个

人能拿到呢？ 国内哪个行业排名

前100位的精英，拿不到这个数字

呢？ 大多数行业的淘汰率要远远

小于足球，也更有阶梯感，前100、

前1000、前10000，或者中位数，都

有一个合理的价值， 足球呢？ 前

200位的球员还有人拿着白条讨

薪。

钱不是万能的。 这是那个挥

金如土的泡沫时代告诉我们的浅

显道理。 同样，没有钱是万万不能

的。 中国足球原本就面临着后继

无人的问题，在这个事实面前，又

有多少孩子还有动力继续走职业

足球之路呢？ 爱是不能发电的。

自说自画

●CBA常规赛 31轮战罢

时 ，上海队 、辽宁队 、浙江队和

广厦队都是赢了25场 、 输了6

场，积分一致。 第一集团里的强

手们可谓是大战三百回合不分

上下了。 按照四支球队的胜负

关系， 上海大鲨鱼可以暂时占

据第一位 ，辽宁 、浙江 、广厦暂

时列后。 这是有点变天的苗头

吗？ 以往的CBA常规赛打到这

样一个时节， 上海男篮是在排

位第 12的门槛上下而拼命搏

斗， 只为能有点体面地杀进季

后赛。 尽管好不容易地轧进到

了季后赛，也多半是一轮游。 今

年上海队进季后赛是妥妥的 ，

没有任何问题了。 本赛季至今

为止的战绩令阿拉上海人对男

篮已经刮目相看了。 欢喜体育

的朋友圈里每当有久事男篮出

战的直播，大家都是你一言，我一

语来为男篮的场上表现、 主帅调

度、裁判公正与客队长短而进言。

好多年没有这样闹猛的场面了 。

能够把球迷打回来看球、评球，哪

怕只是谩骂山门， 也只有是球队

不断赢取胜利。 上海男篮今年做

得好，25胜啦，不容易的。

●久事集团今年聘来了CBA

名帅李春江 ， 李春江又招募了

CBA当打的众多良将。球队抱团，

上下一心， 才努力开创了这样的

好局面。 上海滩上老球迷有不少

朋友讲：“大鲨鱼今年是咸鱼翻了

身，神抖抖了！ ”神抖抖，是阿拉上

海闲话，精神抖擞、神采飞扬的意

思。 不过神抖抖里还是有一丝调

侃的意味的， 甚至有委婉的批评

在内的。 上海闲话常常是一词多

义的，看似表扬，实为指责；看似

批评，实为赞扬。 弄堂里是可以听

到“神抖抖”闲话最多的地方。 神

抖抖展示得过度、过火了，就会变

成鲜格格了。 鲜格格，是形容人得

意忘形、一副轻飘飘的模样。 鲜格

格是对别人的当然批评。 神抖抖、

鲜格格这两句上海闲话都在渐渐

隐退了，上海的年轻人少用了。

●上海男篮之前的两场球 ，

102比100小胜辽宁， 其中一度落

后21分。 108比118不敌吉林，其中

一度落后42分。 上海队开场即大

比分落后，为自己挖了深坑。 打辽

宁是逆转了，打吉林是一脚去了。

是慢热？ 我看大鲨鱼的神抖抖还

是可以的。 但是弄出鲜格格就大

错特错了。 骄兵必败，这是赛场上

最常规的胜负之道。 到了季后赛

绝不能犯这样的毛病了。 请切记。

足球究竟是
什么玩意儿

红魔别
看不起阿森纳

曼联的名宿们， 把重回前

四的希望， 开始寄托在击败热

刺这一仗。

无论是内维尔还是基恩 ，

都觉得3月13日对热刺的比赛，

将会是一场“天王山”之战。 虽

然在此之前的曼彻斯特德比 ，

已经让朗尼克执掌的红魔再一

次成为笑柄。

也难怪内维尔们将热刺视为

拦路虎。 上周末的同城较量，蓝月

亮不但在比分上遥遥领先， 在比

赛过程中更是占据了完全的上

风。 尤其下半场，红魔军心涣散毫

无斗志，控球比一度创下新低，乃

至曼城门将在中圈闲庭信步 ，无

聊到下蹲马步，“就差一把躺椅”。

反观热刺， 面对兰帕德统领

的埃弗顿，孙凯连线再度闪耀，一

顿操作猛如虎， 用一个5比0打出

双方对阵比分新高， 凯恩也如愿

超过亨利在英超射手榜的纪录 。

气势如虹的热刺， 面对萎靡不振

的曼联，孔蒂已经磨刀霍霍，有点

儿等不及了。

热刺手握比曼联少赛两场的

底牌，的确有通过直接对话反超，

然后保持争四领先局面的优势 。

但红魔和热刺并非是争四的唯二

候选， 被内维尔和基恩看不上的

阿森纳，才是被低估的哪一个。 在

阿尔特塔的悄然谋划中， 争四狂

魔已经从屡次掉线到强势上线 ，

并且牢牢地把住了身位。

阿森纳目前比曼联少赛三

场，比热刺少赛一场，无论曼联和

热刺谁输谁赢， 阿森纳只要保持

自己最近的回勇状态继续赢球 ，

都并不惧怕。 事实上，阿森纳可能

还要对热刺更警惕一些，毕竟，热

刺的锋线， 要比红魔和枪手都显

得锐利。

以往阿森纳总是在争四的过

程中掉链子。 阿尔特塔能否彻底

改变枪手的痼疾？ 许多人对此抱

有怀疑。 但俱乐部在阿尔特塔上

任以来，给了他坚定的支持，并在

球员层面进行了果断的清洗 ，这

和曼城形成了鲜明的对比。

阿森纳、 热刺才是更有精神

和奔头的四强争夺者。 或者，红魔

要认真考虑的，是欧联资格了。

靠爱不能发电

鲨鱼神抖抖

“两会”正在北京召开。 其间，

“两会”代表们对于足球的提案和

议案以及讲话， 再一次引起了外

界的热议。 这一方面是好事，说明

足球在中国还是有人关注与关心

的，更从一个侧面佐证了“足球是

世界第一运动”这个基本认知。 但

另一方面， 体育界人士或者是足

球界人士却很少涉及这个话题 ，

甚至都不敢说自己是从事足球这

个行业的人， 这又佐证了足球在

中国社会的地位之低下。 而这其

中的根源， 恐怕还是在于足球没

有成绩。

实际上， 这是长时间以来我

们对于 “足球究竟是一个什么东

西” 这个最最简单的问题至今没

有一个统一认识， 或者说没有达

成“共识”的结果。 不同的人，站在

不同的角度，都会有不同的说法，

甚至很难说服对方。 而且，在这个

过程中，“足球” 与 “竞技足球”、

“足球”与“职业足球”等不同的概

念，也没有一个明确的认知，经常

的混为一谈。 譬如说，当中国男足

国家队这些年来国际竞争力越来

越弱、 洲际大赛的成绩越来越令

人难以恭维之时， 我们更多地是

在谈论“竞技足球”，因为“竞技 ”

的标准就是成败论英雄。 成绩不

好，当然首先应该讨论的是训练、

竞赛问题。 但这么多年来，有多少

人是在谈论竞训问题？

纵观过去这么多年来， 每每

大赛成绩不理想， 我们从相关体

制到机制，从俱乐部到联赛，从踢

球人多少到踢球的目的、动机，再

到收入，从人种再到精神等，所有

各种可以拿出来“说事”的每一个

角度、每一个层面、每一个层次 ，

几乎全部都拿出来说了一遍 ，甚

至不少都已经说了不止是一两

遍，但实际的效果呢？

这其中很重要一个原因 ，就

是足球的社会影响力太大， 牵涉

到的利益方也很多， 各方都站在

各自不同的利益角度、立场，当然

所说的话、 列举的事实也是有选

择性的，因而各说各话，整个中国

足球界也就很难形成一个共识 。

不同层面的具体执行人因为利益

与出发点不同、认识不同，即便是

上面出台了一项好政策、好举措，

但因为具体执行人的认识不够 、

能力不足， 在执行过程中出现偏

差也就再正常不过了。 中国足球

也就很难向同一个方向前进 ，姑

且先不论这个方向是否正确。

荷兰名帅希丁克曾有过这样

一段名言：“踢足球根本就不需要

普及和体系，但职业足球必须拥有

精细和完美的系统与体系。 ”而这

种“系统与体系”指望着一两年、两

三年之内便快速见效，那更是痴人

呓语。于是，各种争论、热议在短时

间之内，恐怕不会就此停止。

北京时间本周一的凌晨 ，欧

洲赛场上有一场比赛， 照例引起

了球迷们的兴趣， 那就是英超的

曼彻斯特德比。

曼城最终还是在主场4比1击

败了曼联， 继续保持着自己在积

分榜上的领先优势。

比赛的最后15分钟， 有一个

画面给很多人留下了深刻印象 。

曼城的门将蹲在中圈弧里， 看着

本队在围着曼联的禁区猛攻 ，屏

幕上打出来一行字幕， 最后的15

分钟，曼城的控球率超过了90%。

这样的比分还是在曼联没有

放弃防守情况下打出的， 假定曼

联真的压出来的话， 最后的结果

和比分是多少？ 无法想象。

曼彻斯特两支球队， 名次现

在一个是第一，一个是第五。 名次

差别看着还行， 不过积分差距就

大了， 曼城目前的积分足足比曼

联多了22分！

全场技术统计清楚地显示了

曼城本场比赛从场面到结果的完

胜，但是在这场交锋之前，在伊蒂

哈德这块场地上，曼城却已经在各

项赛事中遭遇了对曼联的三连败。

反倒在老特拉福德，曼城这几个赛

季赢下德比的次数多于在主场。

总成绩单方面， 瓜迪奥拉上

任后，曼城队的“曼市德比”战绩

是16场8胜2平6负。

曼联现在已经彻底变成了球

星黑洞，英格兰国家队的核心后卫

马奎尔在曼联现在越来越踢得像

一个三流后卫。法国队和皇马的双

料冠军球员瓦拉内也没有让曼联

的后防线固若金汤，在法国队呼风

唤雨的博格巴在曼联也始终找不

到最佳状态，现在就连C罗，也开

始在曼联状态越来越下滑。

到底问题出在哪里呢？ 这几

年钱说实话真的也没少花。 那年

的故事也告诉我们，豪门的复兴，

在全世界范围内都是如此， 没有

想象的那么容易。

迷惘的红魔
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